

## 大阪総合会計ニュース

第12号

2023年1月1日

## 経営理念

- 一、事務所は、中小企業経営の健全な発展と多面的な要求の実現をめざします。
- 一、事務所は、納税者の権利擁護と、税制・税務行政の民主化の運動をすすめます。
- 一、事務所は、所員が学問の成果に学び専門的知識を身につけることをめざします。
- 一、事務所は、所員が、文化的で豊かな生活を営む拠点となることをめざします。
- 一、事務所は、以上の課題を実現するため多くの人々との協力をひろげます。

発行 大阪総合会計事務所

大阪市中央区高麗橋2丁目2番7号 東栄ビル3階  
TEL 06(6202)9251 sougoukaikai@z-osk.jp

発行人 竹内 克謹



北浜の歴史シリーズ  
第12回  
綿業会館  
(重要文化財)

船場三休橋筋を歩いていると、突然目の前に歴史を感じるルネサンス風の建物が現れます。

1931年(昭和6年)に社交クラブ日本綿業倶楽部の建物として建設されました。設計者は高名な建築家 渡辺節とその弟子村野藤吾。社交場として建てられたため、外観だけでなく内部の装飾や部屋の造作が豪華で素晴らしく、今も映画、テレビの撮影やモデルを使つての写真撮影などで使用されています。

(写真・文/西岡 英利)

今年も納税者の権利を守って  
— 初めての税務調査 —

所長 竹内 克謹  
よしなり

新年あけましておめでとうございます。

昨年、私たち大阪総合会計事務所にも税務調査が入りました。会計事務所に勤務して三十数年、これまで200件を優に超える税務調査の立会をしてきた私ですが、自分自身が調査を受けるのは初体験でした。

9月の申告も終わり一息ついていた10月初旬、東税務署の個人課税第一部門の統括官から電話があり「どの関与先の調査だろう」と思っていると、電話口の向こうから「先生の調査です。日程は10月〇日を予定していますが、ご都合はいかがでしょうか」と聞こえてくるではありませんか。まさかうちが税務調査を受けることになるとは思ってもよならず、青天の霹靂とはこのことか、との思いで一杯になり「その日は予定があるので調査の日程は後日連絡します」と言うのが精一杯だったことを覚えています。

電話を切ってから調査当日までがこれまた大変。事務所は会計法人を併設しており、個人の税理士事務所との間には、業務委託契約、事務所賃貸借契約、事務委託契約にリース契約といくつもの契約があつてお金のやり取りを行っています。このあたりが争点になるのだろうと予測がついたものの、これを裏付ける契約書がどこに仕舞い込んだのか行方不明。探せど探せど見つからず、結局調査の前日になってすべての契約書を作り直す羽目になってしまったのはさすがに焦りました。

当日は、統括官と調査官の2人で来所。調査が始まってしまうと、こちらも開き直っていつものペースで「うちに来るには相当の覚悟があつてのことでしょう。『所得の確認のため』というような曖昧な理由では調査は始められません」と先制パンチを浴びせると、統括官はあっさり「業務委託料が多額になっているのが調査理由です」と述べたので「それが解明できれば調査は終わりですね。では早く終わるように協力しましょう」と、業務委託費以外の質問には答えることなく調査自体は昼過ぎには終わりました。

これが、今回私が受けた税務調査の一部始終ですが、この調査での収穫は、自分自身が調査される側に立ったことで調査官を前にした納税者の方の気持ちを理解できたことと、税務調査を受ける際にはやはり、納税者の権利をしっかり主張できるかどうかカギとなるということでした。ウィズコロナは税務調査にも表れており、昨年7月から税務調査の件数は急増しています。今年も納税者の権利擁護の旗印を掲げ、事務所として活動していく所存です。



# 2022年の決算数値から読み取る 医療法人（歯科）の経営状況

税理士 竹内 克謹よしなり

新型コロナウイルス禍も3年が過ぎようとしています。当事務所の関与先の令和4年分の歯科医療法人の決算が出そろったところで、その経営状況をまとめました。表1は歯科医療法人の決算数値の平均額です。

表1 歯科医療法人の決算数値の平均額

(単位万円)

|              | 2020年 | 2021年 | 2022年 | 2022/2021 |
|--------------|-------|-------|-------|-----------|
| 診療収入         | 9,202 | 8,829 | 7,789 | 88.2%     |
| (うち社会保険診療収入) | 5,853 | 5,799 | 5,724 | 98.7%     |
| (うち自由診療収入)   | 3,349 | 3,030 | 2,065 | 68.2%     |
| 医業総利益        | 7,795 | 7,420 | 6,544 | 88.2%     |
| 医業総利益率       | 83.8% | 83.1% | 82.9% | 99.8%     |
| 人件費(役員報酬を除く) | 1,586 | 1,559 | 1,523 | 97.7%     |
| 役員報酬         | 2,701 | 2,718 | 2,721 | 100.1%    |
| 管理費計         | 3,670 | 3,982 | 3,563 | 89.5%     |
| (うち減価償却費)    | 819   | 1,698 | 516   | 30.4%     |
| (うち交際費)      | 335   | 429   | 419   | 97.7%     |
| 当期純利益        | 159   | △ 591 | △ 306 | 51.8%     |

## ① 診療収入の減少に歯止めがかからない

この3年間の社会保険診療と自由診療収入とを合わせた診療収入の平均値は、2020年は9,202万円、2021年は8,829万円、そして2022年は7,789万円と2年連続で減少しています。この間のコロナ禍による診療抑制の影響もあつたと思われませんが、中でも自由診療収入について、2021年には3,030万円あつたのが2022年には2,065万円と、前年比68.2%と激しく落ち込んでおり、診療抑制だけでなく、新型コロナウイルスの感染拡大の影響による景気後退が色濃く反映しているものと思われれます。

## ② 医業総利益について

診療収入から医薬品費、診療材料費および外注技工料を差し引いた「医業総利益」については、金額的には診療収入の減少に伴い医業総利益も減少(2020年7,795万円、2021年7,420万円、2022年6,544万円)していますが、医業総利益率(医業総利益÷診療収入)についてはいずれの年も83%前後で推移しており、利益率は確保されているようです。

## ③ 人件費について

役員報酬を除いた人件費(給料手当+法定福利費+福利厚生費)については、診療収入の減少にもかかわらず、退職金などの臨時的支出を除けば、2020年は1,586万円、2021年は1,559万円、2022年は1,523万円と毎年ほぼ同額となっており、診療収入の減少により医院の経営が悪化している

にもかかわらず、「雇用調整助成金」などこの間の各種補助金に頼りつつ雇用の確保に努められている様子がうかがえます。

## ④ 経費について

人件費以外の管理費用で特徴的な点は、診療収入が落ち込んだ2022年の決算において赤字幅を減らすために減価償却費を削減していることです(法人の場合減価償却費を計上するかどうかは法人の任意)。赤字法人の場合、当期に計上すべき減価償却費の全額を計上しない、一部だけ計上して決算書を作成している例が見受けられました。また、交際費については、2021年は429万円ですが2022年も419万円と微減であり、積極的に削減しているといった傾向は見られませんでした。

## ⑤ 当期純利益は?

2020年は159万円黒字を計上していますが、2021年は591万円の赤字、2022年は306万円の赤字となつていきます。2021年と比べると2022年は赤字幅が減少しているように見えますが、これは前述のとおり減価償却費の全部または一部を計上しなかったことにより数字的には改善されたように見えるだけで、本来の減価償却費を計上すれば、赤字額は672万円増加し当期の損失は978万円となり、前年よりも赤字額は387万円増加した結果となりました。

## ⑥ おわりに

この3年間の歯科の医療法人の経営について決算書の数字から見えてきましたが、診療収入の減少により多くの医療法人で経営が悪化しています。ただし、法人の場合、理事長が業務に見合った「役員報酬」を取っているケースが多く、その金額は3年間の平均で2,713万円となつています。この金額からすれば、医療法人の赤字が1年2年続いたからといって法人の屋台骨が揺らぐことはないと思われれます。しかしながら、この赤字傾向が長期間にわたるならば、医療法人の経営を維持するために役員報酬を

減額せざるを得ない時期が来ることが想定されます。

新型コロナウイルスの感染拡大も第7波が落ち着いたと思えば、もう第8波が押し寄せてきています。日本の経済状況は悪化の一途をたどることが懸念される今、手遅れにならないよう医療法人の強靱な経営体質を作り上げるための対策をとることが肝要と思われれます。

今回は医療法人化している歯科診療所の決算を紹介しましたが、2021年分の個人の歯科診療所の経営状況をまとめたもの(表2)も付しておきますので、個人の開業医の先生方の参考にしていただければと思います。

表2 個人の歯科診療所の経営状況

(単位万円)

|            | 2019年 | 2020年 | 2021年 | 2021/2020 |
|------------|-------|-------|-------|-----------|
| 診療収入       | 4,447 | 4,391 | 4,410 | 100.4%    |
| 医業総利益      | 3,758 | 3,717 | 3,709 | 99.8%     |
| 医業総利益率     | 84.5% | 84.7% | 84.1% | 99.3%     |
| 人件費        | 1,139 | 972   | 1,006 | 103.5%    |
| 交際費        | 103   | 77    | 83    | 107.8%    |
| 青色申告特別控除所得 | 1,363 | 1,352 | 1,424 | 105.3%    |

### 今年もやっぱり 休日はソフトボール

竹内 克謙よしなり



ソフトボールという競技に出会って丸30年。最初は「野球より簡単だろう」と軽い気持ちで始めたのですが、そんな考えは最初の試合で吹き飛びました。ウィンドミルから投げられるピッチャーの球は曲がる、落ちる、浮き上がるので全打席三振。守っては塁間が短いのでちよつとでもファンブルすれば全部セーフ。戦法もこれでもかというぐらいバントの連続で、野球とよく似ているけれどまったく違ったスポーツに思えました。やられたばなしでは終われないと研究を重ねてもソフトボールを極めたとは思えない奥行き深さが、還暦を過ぎてまだまだ続けられている理由です。

### 軍拡増税大反対!

西岡 英利



昨年から岸田政権は、軍事費倍増と敵基地攻撃能力の保有に向けて「国家安全保障戦略」など、いわゆる安保関連3文書の改定に取り組んでいる。ロシアのウクライナ侵略を口実にして、「もし中国が台湾を攻撃したら日本も巻き込まれる。中国にやられてしまう、しっかりと武器と反撃体制を作らねば」というわけだ。「現在の倍の軍事費(11兆円)が必要だろう。それをどうやって集めるのか」「国債か? 法人税の増税か? いや、それはダメだ。経済界が納得しない」「消費税か? 国民が大反発する、ダメだ」「東日本大震災の復興財源を集めたときの復興税のようにわずかな金額を何年間で集めるのはどうだ?」「それだな。国を守る愛国税といのはどうだ」「ダメ、いかにもアベ的で馬鹿っぽい」みなさん、絶対に阻止しましょう!

### マイナンバーカード

谷田 久義



政府は、作成者へのポイント付与、マイナンバーカードの健康保険証利用、運転免許証との一体化などさまざまな手口でマイナンバーカードを作らせようとしています。その結果、ようやく60%ほどの方が作成したようです。その先には、税を中心に思想信条にもおおよぶ管理監視社会が待っているのではと危惧します。マイナンバーカードの促進には、何より信頼される政府、行政にすることが大切です。さまざまな疑惑に対する国民を愚弄するような対応では、餌をぶらさげたり、強制するしかないのでしょう。国民を支配するための道具ではなく、国民のための道具となるよう私たち自身が選択していかなくてはならないのだと思います。

### あけましておめでとございます

西岡 英利



昨年はたびたび体力不足を実感することがあったので、自宅で筋トレできるゲームを買って始めてみました。やってみると筋トレを始める前のストレッチが意外と難しく、ストレッチだけで少し疲れながら時間のあるときにやっていました。最近では筋トレ効果なのか、前よりは肩が痛くなるような肩こりに悩まされることが減った気がします。適度な運動は健康に大事なんだなと思いつつ、お腹に巻くだけで腹筋を鍛えられる機械を購入した母からかなり腹筋がついてきたという話を聞き、それはそれで楽そうではないかとも思いました。将来的には寝ているだけで筋トレできるようになったりするのでしょうか。せっかく購入した運動グッズなので、今年は昨年より体力つくように頑張りたいです。(C・A)

### 新年あけましておめでとございます

西岡 英利



本年もよろしくお願いたします。さて、ここ数年で便利家電はかなり普及してきました。TVやエアコンを音声操作できるものや、洗濯機も洗剤の自動投入は当たり前と謳っています。そんな中、ダイソンからはファンのない扇風機が販売されています。「冬に扇風機?」と思いきや、ヒーター機能付きのものがあるんです。扇風機・ヒーター・空気清浄機の1台3役。季節を跨いで、模様替えの手間がありません。便利が進む時代ですが、日常に取り入れられるものには特に魅力を感じてしまいます。今年は何か導入できればと思います。(N・T)

### スケジュール帳を見返すと、昨年1月15日をスタートに今現在15本の映画を見ています

西岡 英利



スケジュール帳を見返すと、昨年1月15日をスタートに今現在15本の映画を見ています。都合がつかず、公開が終わってしまった前売券が手元に1枚。ああ、勿体ない。半年前にこの夏は映画館に通おうと思うと書いたものの、公開が延期されたり、21時までの上映終了回で閉館したり、座席が間引き販売されたりと、なかなか厳しい1年でした。懲りない私は、昨年12月公開映画の前売券を予約済みです。冬期休暇中にそれを見に行つて、3月に公開が決定している映画も見て、2023年こそはコロナに負けず、エンタメの一年にしようと思つています。もちろん、仕事も頑張ります!(T・N)

### こどもの頃の楽しい行事「お年玉」

西岡 英利



かわいいポチ袋で色々な人からいただいた。小さい頃は何も考えずただ嬉しいうらやまでいっぱいでした。渡す側になり、ポチ袋の準備をし金額に迷いつつ毎年準備をしています。最近新しいお札に変える作業も手間になり、さらに悩ましい状態です。「お年玉」もキャッシュレスで渡す時代になるのでしょうか。ここ数年、お正月に人が集まることも減り、少々華やかさに欠ける年末年始を送っています。家族の形態も変わり仕方のないことありますが、初詣などの「定番」を満喫する年始でスタートをしようと思います。(M・S)

### 料理作り

西岡 英利



最近、料理を楽にできないかと週末よく考えてしまいます。「簡単 栄養 夕ご飯」とネットで検索をかけて一番簡単そうな料理を探しても、どれも手の込んだ料理に見えてしまいます。試行錯誤した結果、お味噌汁にたくさん具を入れる豚汁にいっきまました。汁の多めな煮物と言つていいほどのお味噌汁に仕上げます。もしもおすすりのお料理がありましたら教えてください。よろしくお願いいたします。(I・A)



### 冬期休暇のお知らせ

旧年中は大変お世話になりました。新年4日(水)まで冬期休業いたします。なお、第1営業日午前中は、所内会議のため電話対応ができません。ご迷惑をおかけしますが、よろしくお願いいたします。

